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Промышленность

ИННОПРОМ / 
Свердловская область 
представит полигон 
идей и уральскую кухню

На стенде испытают 
возможности

Светлана Добрынина, Свердловская область

В Екатеринбурге начала работу международная про-
мышленная выставка «Иннопром», главная тема кото-
рой объемна и посвящена трансформации отечествен-
ной индустрии: «Промышленный переход: от вызовов 
к новым возможностям». Форум проходит в 12-й раз, в 
нем принимают участие более трех тысяч компаний, 
прибыли делегации нескольких десятков государств, 
сотрудничающих с Россией, несмотря на санкции.

Как отмечают эксперты, в сегодняшней ситуации ме-
няется географический фокус крупных форумов, причем 
в лучшую для страны сторону: международные делега-
ции приедут на «Иннопром» не только продавать свои, 
но и покупать российские продукты и технологии.

Не случайно стенд Свердловской области расположен 
как раз напротив экспозиции Казахстана, который в 
этом году выступает страной-партнером «Иннопрома»: 
нам есть чем поделиться друг с другом. Регион взаимо-
действует с республикой по самому широкому спектру 
направлений, самые масштабные проекты связаны с ме-
таллургией, машиностроением, поставками оборудова-
ния для энергетики. Как подчеркивает губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйвашев, Казахстан на протя-
жении многих лет сохраняет лидирующие позиции среди 
внешнеторговых партнеров Среднего Урала, а последние 
пять лет входит в первую тройку. В прошлом году оборот 
торговли вырос более чем на треть, причем экспорт 
уральских товаров — на 58,6 процента, а импорт — на 13,6.

— Мы заинтересованы как в сохранении контактов с 
имеющимися партнерами, так и в поиске новых направ-
лений для взаимодействия, — говорит Евгений Куйвашев.

В нынешнем году на стенде Свердловской области 
(он, кстати, объединен с экспозицией Екатеринбурга) 
представлено 16 высокотехнологичных предприятий, 
чья продукция имеет большой экспортный потенциал. 
Ключевая тема площадки продиктована временем: им-
портозамещение в промышленности региона. Передо-
вые в этом направлении компании получили возмож-
ность бесплатного экспонирования на стенде региона.

— Это деловая оценка вклада уральского бизнеса в пе-
рестройку промышленности в таких важнейших отрас-
лях, как цифровое производство, металлообработка, 
энергетика, транспортное машиностроение. Представ-
ленные здесь компании следуют принципам устойчивого 
развития, вовлечены в решение экологических, социаль-
ных и управленческих задач, — подчеркнул выбор экспо-
нентов заместитель губернатора Дмитрий Ионин.

Подсчитано, что обычно деловую программу стенда 
Свердловской области посещает более 5000 участников 
выставки. Прямой диалог бизнеса и власти — одна из глав-
ных ценностей «Иннопрома»: промышленные компании 
напрямую влияют на формирование повестки дня. В 
этом году деловая зона свердловского стенда станет по-
лигоном для формирования идей развития бизнеса в но-
вой реальности. Здесь пройдут десятки форумов, обсуж-
дение вопросов развития передовых технологий, транс-
формации городских промышленных территорий, дис-
путы на другие не менее актуальные темы. Запланирова-
ны и мероприятия Межрегионального экспортного фо-
рума с участием торговых представителей РФ.

Большой блок деловой программы посвящен вопро-
сам развития малого предпринимательства в регионе, 
мерам господдержки создания новых предприятий с при-
менением «зеленых технологий», антикризисным про-
граммам помощи субъектам МСП, ГЧП. На стенде регио-
на ожидается подписание более 40 соглашений по разви-
тию малого и среднего предпринимательства, городской 
среды, межрегионального сотрудничества.

Состоятся также презентации креативных проектов. 
Например, нового делового мероприятия, которое прой-
дет осенью на Урале, — саммита Russia Open Source. Эта 
федеральная площадка создается для продвижения опы-
та игроков IT-сферы, популяризации передовых россий-
ских продуктов. Кстати, в Екатеринбурге намерены соз-
дать «уральский «Гугл».О проекте IT-класте ра, где будут 
готовить специалистов и запускать проекты, губернатор 
рассказал депутатам Заксобрания области.

Интересная программа ожидает посетителей «Инно-
прома» в гостевой зоне свердловского стенда. Здесь впер-
вые пройдут дни уральской кухни. Шеф-повара 30 ресто-
ранов продемонстрируют мастерство в приготовлении 
уникальных аутентичных блюд. Результат можно попро-
бовать, хотя и не бесплатно. Зато у гостей «Иннопрома» 
появилась уникальная возможность вместо фастфуда по-
обедать отменно: в меню уральская уха, песто из черем-
ши, колбаски из лосятины с хреном — повара обещают де-
сятки неповторимых блюд.

Для гостей подготовлена и обширная культурная про-
грамма, в частности, несколько авторских пешеходных 
экскурсий по улицам Екатеринбурга и его музеям. В эти 
же дни в городе проходит фестиваль уличного искусства 
«Стенограффия». Кроме того, новый масштабный про-
ект представляет культурно-просветительский центр 
«Эрмитаж-Урал» — выставка «Русский портрет XIX — на-
чала XX века из собрания Государственного Эрмитажа» 
включает 57 полотен кисти русских живописцев.

В общем, региону есть что показать, и главное — ураль-
цы научились это делать. За десять последних лет 
Свердловская область стала одним из российских ли-
деров в сфере конгрессно-выставочной и ярмарочной 
деятельности. Регион восемь лет подряд занимает вто-
рое после Санкт-Петербурга место в рейтинге собы-
тийного потенциала субъектов РФ. 

Юлия Санатина, УрФО

В 
сложившихся условиях 
тема импортозамещения 
становится ключевой. 
Как запустить такие про-
екты в регионах и что 

этому мешает? Своим видением 
с «РГ» поделился полномочный 
представитель президента Рос-
сии в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев.

На недавнем Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме состоялись дис-
куссии о стратегии и такти-
ке решения задач импортоза-
мещения. Так, комиссия Госсо-
вета по направлению «Стро-
ительство, ЖКХ, городская 
среда» обсуждала ситуацию в 
стройкомплексе страны. На-
сколько она серьезна? Не оста-
новятся ли стройки из-за от-
сутствия материалов и обо-
рудования?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Для тех, кто бо-
ится, что краны замрут, приведу 
несколько цифр. В Уральском фе-
деральном округе в январе—мае 
2022-го сдали чуть более трех 
миллионов квадратных метров 
жилья — на 38 процентов больше, 
чем за пять месяца прошлого 
года. При этом, конечно, нельзя 
не замечать изменений, которые 
произошли на рынке. Когда в фев-
рале ключевая ставка Банка Рос-
сии выросла до 20 процентов, 
это, естественно, вызвало некий 
дисбаланс. Выжидали все: за-
стройщики не брали проектное 
финансирование, покупатели — 
ипотечные кредиты. В апреле ко-
личество сделок сократилось на 
рынке как первичной, так и вто-
ричной недвижимости. Но сей-
час ставка ЦБ возвращается на 
прежний уровень, и вот уже нача-
ли запускаться новые проекты, 
рынок оживает. Полагаю, в тече-
ние ближайших месяцев выстро-
ится его новая модель.

Что касается стройматериа-
лов, по экспертным оценкам, в 
целом по стране уровень зависи-
мости от импорта не превышает 
четырех процентов, то есть от-
расль обеспечена необходимыми 
ресурсами. Это подтверждается 
и тем, что и в апреле, и в мае, даже 
когда ситуация с банковским фи-
нансированием была сложной, 
застройщики продолжали запу-
скать новые проекты, поскольку 
были уверены в наличии матери-
алов. Вдобавок у нас есть много 
новых интересных наработок и 
проектов высокой степени готов-
ности, которые по разным причи-
нам «лежали в столе». Наступило 
время их достать и реализовать, 
причем сделать это можно доста-
точно быстро.

Наверное, в высокотехноло-
гичных сферах так не полу-
чится?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Многие проекты 
потребуют немалого времени. 
Сейчас предприятия выстраива-
ют новые логистические цепоч-
ки, но при этом прекрасно пони-
мают, что это временно: необхо-
димо работать на перспективу — 

начать производить такую про-
дукцию на территории РФ. Но для 
этого потребуются значительные 
инвестиции и, возможно, прове-
дение дополнительных НИОКР. 
Даже тем компаниям, которые 
уже имеют производства, необ-
ходимые компетенции и готовы 
нарастить объем и расширить ас-
сортимент.

Государство готово поддер-
жать такие предприятия?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Оно это делает с 
самого начала: как только мы 
стали ощущать на себе серьезное 
санкционное давление, государ-
ство оперативно реагировало. 
Меры, которые реально зарабо-
тали, поддерживая развитие но-
вых производств, в том числе на-
укоемких, беспрецедентны. Фи-
нансовую помощь можно полу-
чить за счет целого ряда про-
грамм льготного кредитования. 
Часть из них направлена на по-
полнение оборотного капитала, 
часть — на реализацию инвести-
ционных проектов. Так, Банк Рос-
сии и Корпорация МСП запусти-
ли программу «ПСК Инвестици-
онная» — кредитование под 13,5—
15 процентов годовых. Сегодня, 
когда ключевая ставка снижена 
до 9,5 процента годовых, ЦБ из-
менил условия фондирования 
банков по программе. С 15 июля 
конечная ставка для заемщиков 
не превышает размер ключевой 
ставки, увеличенный на три про-
центных пункта.

Да, высокая ключевая ставка 
изначально стала краеугольным 

камнем. Но такая мера была не-
обходима, сейчас этот этап прой-
ден — и предприятия выстраива-
ют свои финансовые модели не-
сколько по-иному, чем раньше. 
Естественно, теперь нужно ока-
зывать господдержку уже с уче-
том новой ключевой ставки и 
опускать планку субсидирова-
ния. На мой взгляд, если мы хо-
тим иметь новые технологии, 
нужно играть вдолгую и обеспе-
чить кредитование под 5—6 про-
центов, не выше.

Что, помимо высоких ставок, 
мешает привлекать инве-
стиции?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: На различных 
встречах инвесторы высказыва-
ют такое опасение: мы сегодня 
вложим приличные деньги, соз-
дадим новое импортозамещаю-
щее производство, а что будет, 
если завтра вновь откроются гра-
ницы и на рынок придет продукт 
более конкурентоспособный, 
прежде всего по цене? Поэтому 
необходимо, чтобы инвестиции в 
сфере импортозамещения имели 
государственную защиту. И, если 
ситуация на рынке изменится, 

бизнес сумеет вернуть вложен-
ные деньги и получить прибыль.

Сейчас часто говорят о том, 
что любой кризис открывает 
и новые возможности. В каких 
еще отраслях они появились?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Спектр широ-
кий: от легкой промышленности 
до производства косметики, 
фарм индустрии. С начала санк-
ций 2014 года мы активно разви-
ваем АПК, продвинулись в плане 
обеспечения продовольственной 
безопасности, создали уникаль-
ные продукты, но здесь еще есть 
узкие места, в частности, семено-
водство, генетика животных. Эти 
направления нужно усиливать, и 
такие возможности есть.

Шанс на развитие получили 
машиностроительные предпри-
ятия, которые работают на ТЭК: 
раньше по ряду направлений им-
портная продукция была более 
конкурентной, сегодня наши 
производители могут заменить 
иностранных поставщиков. У них 
и раньше были серьезные нара-
ботки, но они ощущали недоста-
ток инвестиций. Теперь россий-
ские нефтяные и газовые компа-

нии готовы авансировать такие 
производства под их новые про-
дукты. Этот тот ресурс, которого 
раньше не было: платить вперед 
никто не хотел, все надеялись по-
лучить готовый конкурентный 
продукт, но у производителей на 
его создание просто не хватало 
денег. Сегодня вопросы стали ре-
шаться гораздо быстрее и заказ-
чики готовы к диалогу.

Хорошие перспективы у нас 
по замене программного обеспе-
чения (ПО). Сейчас оно почти на 
две трети импортное, но бизнес, в 
том числе наш, уральский, ут-
верждает, что по ряду позиций го-
тов достаточно быстро эту про-
блему решить. Да, есть некие 
уникальные продукты, замеще-
ние которых потребует времени, 
скажем, в той же добывающей от-
расли при добыче трудноизвле-
каемых запасов. Но есть и те, ко-
торые можно создать быстро, и 
те, что уже существуют.

Бизнес открывшиеся возмож-
ности активно использует. Глав-
ное, повторюсь, — что те, кто об-
ладает ресурсами, то есть деньга-
ми, теперь заинтересованы в их 
вложении в развитие отечествен-
ных производств.

Каковы ожидания от откры-
вающейся в Екатеринбурге 
Международной промышлен-
ной выставки «Иннопром»? 
Она поможет российскому 
бизнесу с решением вопроса 
импортозамещения?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Безусловно. Вы-
зовы, которые есть на сегодняш-

ний день, осмыслены, глобаль-
ные цели сформулированы. Сей-
час переходим к решению кон-
кретных задач, которые стоят 
перед отраслями, органами вла-
сти всех уровней. Деловая про-
грамма «Иннопрома» в этом 
году насыщенная, емкая. Тема 
импортозамещения пройдет 
сквозной нитью через все сес-
сии, форумы и круглые столы. 
Думаю, нас ожидают предмет-
ные дискуссии с детальной про-
работкой вопросов и перспек-
тивные решения.

Сможет ли страна, и Ураль-
ский федеральный округ в 
частности, сохранить ранее 
взятые темпы социально-эко-
номического развития?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: В этой ситуации 
главное сейчас — сохранить дви-
жение вперед. А темпы, я думаю, 
мы наберем, даже если на первом 
этапе будет некоторая задержка. 
Главное — чтобы это движение 
было. Совершенно очевидно, что 
ни у власти, ни у бизнеса нет 
страха и тем более паники, — есть 
четкое понимание ситуации и 
прагматичный настрой. Никто не 
ходит в розовых очках: за эти че-
тыре месяца все оценили обста-
новку и понимают, что легко не 
будет, но каждое предприятие 
уже составило для себя дорож-
ную карту. 
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ОТ ЕЧ ЕСТ В Е Н Н Ы Х  П Р О И З В О Д СТ В

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС / Для успеха программ импортозамещения нужно перенаправить 
финансовые ресурсы в производственный сектор

Пора платить своим

Владимир Якушев: Если мы хотим 

иметь новые технологии, нужно 

играть вдолгую и обеспечить кре-

дитование под 5—6 процентов, не 

выше.

ПРОЕКТ / В Челябинске появится производство перспективного электротранспорта

Реформа с запасом хода
Евгений Китаев, 

Челябинская область 

Н
а Челябинском трубопрокат-
ном заводе появится непро-
фильное, но очень важное 

для города производство — здесь 
готовятся к серийному выпуску 
троллейбуса СИНАРА 6254. Мо-
дель разработана холдингом 
«Синара — Транспортные маши-
ны» (СТМ) в рамках концесси-
онного соглашения, которое 
предусматривает создание в 
2021—2023 годах новой транс-
портной инфраструктуры юж-
ноуральской столицы.

Впервые новинку показали в 
июне на Петербургском между-
народном экономическом фору-
ме. В презентации принял уча-
стие губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер.

— Модель разработана специ-
ально для Челябинска. В ней учте-
ны все наши пожелания: освеще-
ние, управление климатом, ин-
формационная система, доступ-
ность для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. А 
еще — большой запас автономно-
го хода, что позволит троллейбу-
су добираться в новые районы, 
где сети пока не проложены. Все-
го таких троллейбусов в Челя-
бинске будет 168 — до октября 
следующего года планируем пол-
ностью обновить парк, — отмеча-
ет глава региона.

Разработчики делают упор на 
инновационный характер моде-

ли, не исключая, что она может 
стать хитом продаж. Важный 
плюс — высокая емкость аккуму-
ляторов, которые позволяют ма-
шине проходить до 80 киломе-
тров автономно, без подпитки от 
контактной сети. Система управ-
ления электродвигателем также 
самая современная — она обеспе-
чивает энергоэффективность 
примерно на 15 процентов выше, 
чем у аналогов. Для маломобиль-
ных граждан, помимо откидной 
аппарели, предусмотрена воз-
можность наклона корпуса трол-
лейбуса на остановках.

Выглядит модель футуристич-
но благодаря увеличенной пло-
щади остекления. Помимо эсте-
тики, следования новым трендам 
в дизайне, подобное решение 
улучшает и обзор изнутри. Пото-

лок в салоне на восемь сантимет-
ров выше, чем у машин того же 
класса, поэтому в троллейбусе 
«больше воздуха», эффект про-
стора, да и высоким пассажирам 
здесь комфортно.

Опытный образец, продемон-
стрированный на ПМЭФ, собран 
на предприятии «СТМ-Энергоре-
шения» в Санкт-Петербурге. На 
этой же площадке до конца 
2022 года планируется произве-
сти установочную партию из 
20 машин, с которой стартуют 
поставки в Челябинск. Потом 
эстафетную палочку, как задума-
но, перехватит сам южноураль-
ский город, где сейчас активно 
модернизируются помещения 
для троллейбусного производ-
ства. Кстати, на нем получат ра-
бочие места 500 человек.

Вопросы, связанные со сбор-
кой троллейбусов в Челябинске, 
власти обсудили с концессионе-
ром. Глава региона заявил также 
о готовности заключить с инве-
стором специальный инвестици-
онный контракт, рассмотреть 
возможность других стимулов 
для развития важного производ-
ства. Гендиректор СТМ Виктор 
Леш назвал проект принципиаль-
но новым и перспективным на-
правлением для своей компании, 
оценив предварительный объем 
инвестиций на первой стадии бо-
лее чем в миллиард рублей.

В целом же проект гораздо 
масштабнее: мало закупить но-
вые машины — нужно полностью 
модернизировать всю инфра-
структуру. Инженерная подго-
товка этого процесса уже нача-
лась, в частности, проведены ис-
следования грунта под фунда-
менты опор новой контактной 
сети. Они затронули основные 
магистрали Челябинска, вклю-
чая Комсомольский и Свердлов-
ский проспекты, улицу Героев 
Танкограда, проспект Ленина. 

Специалисты проанализировали 
состояние около трех тысяч су-
ществующих опор. В итоге их за-
менят новыми на протяжении 
14,5 километра пути. Построены 
будут также тяговые подстанции, 
обновлены депо.

В условиях такой многозадач-
ности переезд производства в Че-
лябинск называют логичным. 
Шаг этот вписывается в концеп-
цию транспортной трансформа-
ции, объявленной властями не-
сколько лет назад. А ее цель за-
ключается не просто в замене от-
служившего срок и морально 
устаревшего машинного парка. 
Главная идея — перенос центра тя-
жести в миллионном Челябинске 
с личного на общественный 
транспорт, загрузка которого 
создаст предпосылки для эконо-
мической стабильности пред-
приятий, а также уменьшит зато-
ры на улицах, улучшив экологию 
в индустриальном центре. Еще 
один «побочный» эффект — ди-
версификация местной промыш-
ленности, предпосылки для роста 
различных ее секторов.

— Для нас это не менее важно, 
чем сам троллейбус для города, — 
комментирует масштабные пла-
ны Алексей Текслер. — У нас ма-
шиностроительный регион: есть 
производство трамваев, причем 
мы лидируем в этом деле, теперь 
будут и троллейбусы.

Трамваями из Усть-Катава с 
прошлого года заменяют изно-
шенный парк рельсового транс-
порта, а недавно на испытания в 
город доставлена новая, полно-
стью низкопольная модель, на 
которую делают главную ставку. 
Вагоностроительное предприя-
тие собирается обеспечивать 
подвижным составом и челябин-
скую подземку. Согласно недав-
нему сообщению Минстроя РФ, в 
рамках инфраструктурного бюд-
жетного кредита в размере почти 
73 миллиардов рублей в област-
ном центре реализуются два про-
екта: «Обновление трамвайной 
системы» и «Метротрамвай с ин-
теграцией в трамвайную сеть Че-
лябинска».

— К концу 2025 года Челя-
бинск сможет войти в число 
российских городов, где жите-
лей и гостей мегаполиса станет 
обслуживать легкорельсовый 
вид городского транспорта — 
метротрамвай. По предвари-
тельным прогнозам, с его помо-
щью будет перевозиться поряд-
ка 75 миллионов пассажиров в 
год, — сообщил первый замми-
нистра строительства и ЖКХ РФ 
Александр Ломакин. 
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Губернатор Алексей Текслер оценил возможности и внешний вид ново-

го троллейбуса.
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Передовые в плане импортозамещения 

компании получили возможность 

бесплатного экспонирования 

на стенде региона

Свердловской области есть что показать на «Иннопроме». 

Евгений Куйвашев (справа) представил высоким гостям 

в канун выставки Уральский турбинный завод.
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А К Ц Е Н Т

ОТ Н О Ш Е Н И Я  С  К А ЗА Х СТА Н О М 

СТА Б И Л И З И Р У Е Т  О Б Щ Е Е 

Э К О Н О М И Ч ЕС К О Е  П Р О Ш Л О Е ,  У  Н АС 

ЕСТ Ь  И СТО Р И Ч ЕС К И Й  ФУ Н Д А М Е Н Т 

Д Л Я  В Ы СТ РА И В А Н И Я  С ОТ Р УД Н И Ч ЕСТ В А

Компаниям, выпускающим комплектующие,

нужно дать возможность вырасти, 

в том числе обеспечивая заказами

ИННОВАЦИИ / 
В Челябинске 
нашли замену 
импортным 
системам 
обогрева 
локомотивов

Композит 
тепло 
хранит

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Инновационные нагреватель-
ные элементы «Зебра» созданы 
южноуральской компанией. По 
мнению экспертов, разработка 
способна заменить импортные 
аналоги — системы отопления 
локомотивов и вагонов метро.

Продукция челябинцев помо-
гает решить и задачи предпуско-
вого подогрева блоков аккуму-
ляторов для подъема пантогра-
фов, обогрева панелей управле-
ния электровозов и кабин локо-
мотивов, защищает от конденса-
та пульты, шкафы и компрессо-
ры. Благодаря энергоэффектив-
ности «Зебра» вытеснила про-
дукцию компании Siemens на 
электропоездах «Ласточка», дру-
гом подвижном составе РЖД.

Челябинская компания ис-
пользует инновационный мате-
риал — алюмополимерный ком-
позит, который и обеспечивает 
преимущества. Конструкция 
представляет собой многослой-
ный сэндвич: нихромовая нить 
располагается между двух поли-
мерных пленок, облаченных в 
алюминиевую фольгу. Она со-
храняет гибкость, ведь толщина 
не превышает миллиметр.

Завод имеет собственную за-
патентованную технологию: 
95 процентов теплового потока 
нагреватель излучает только с 
одной стороны. Но «на всякий 
пожарный» в изделие встроена 
защита от локального перегрева.

Развитием этой технологии 
предприятие занимается около 
15 лет — выпускает уже пятое по-
коление нагревательных элемен-
тов, наращивая производство. 
По словам директора Игоря Па-
насюка, справляться с трудно-
стями научили предыдущие кри-
зисы: в 2014-м из-за резкого ро-
ста курса доллара впервые при-
шлось экстренно решать вопрос 
импортозамещения, поскольку 
цены на некоторое сырье и ком-
плектующие стали неадекватно 
высокими. Сегодня же практиче-
ски все используемые материа-
лы отечественные. 

СОТРУДНИЧЕСТВО / Трансграничные связи помогут уральским 
компаниям найти новые векторы развития

Бизнес обходится 
без переводчика

ТЕХНОЛОГИИ / В России 
для создателей роботов 
наступил звездный час

Запускают 
вендинг-цех

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

До 90 процентов промышленных роботов, которые ис-
пользуются на российских предприятиях, собраны за 
границей. Сейчас возникли сложности с их обслужива-
нием и поставками нового оборудования, хотя ни один 
из зарубежных вендоров громко дверью не хлопал и не 
заявлял, что покидает рынок. Фактически у отечествен-
ных разработчиков звездный час: если раньше они до-
вольствовались уникальными нишами, то сейчас могут 
пробовать силы и на крупносерийных решениях.

С тем, что роботизация предприятия — один из наибо-
лее эффективных инструментов повышения его эконо-
мических показателей, а значит, и конкурентоспособно-
сти, никто не спорит. Но и бороться со сформировав-
шимся стереотипом, что в России роботов не делают, до-
вольно сложно. Причин тому несколько, главная — стои-
мость проектов довольно высока, хотя и снижается год 
от года. Если лет десять назад большая часть заказчиков 
была из крупного бизнеса, то теперь роботами заинтере-
совался малый и средний. Однако мелким фирмам такая 
покупка пока не по карману: затраты — примерно 6 мил-
лионов рублей — окупятся лет за пять, а у МСБ горизонт 
планирования заметно меньше.

По оценке Дениса Горчакова из компании «Автомати-
зация фабрик», вопрос бюджета — основополагающий. 
Если предприятие крупное, начать роботизацию проще. 
Небольшие компании предпочитают решать вопрос по-
вышения производительности, используя человеческий 
ресурс.

Второй фактор, влияющий на выбор, — репутация 
бренда. Если международные компании Fanuc, Kuka, 
Yaskawa, Kawasaki существуют уже около века, то отече-
ственные появились лет 15—20 назад. Сейчас их около со-
рока — тех, кто вывел продукцию в серию. Но массовый 

потребитель все равно предвзят: мол, мы ездили много 
лет на «Мерседесе», сейчас нам предлагают «Москвич». 
Мало агитировать: «Покупай отечественное!» — нужно 
показать технические возможности, рентабельность, эф-
фективность.

— Вопрос не в компетенциях, а в серийности, устойчи-
вости производственного процесса, в уровне гарантий-
ного и постгарантийного обслуживания, — утверждает 
исполнительный директор Национальной ассоциации 
участников рынка робототехники (НАУРР) Ольга Мудро-
ва. — Не секрет, что в России производство компонентной 
базы отстает от отраслевых потребностей. В стране есть 
компании, выпускающие комплектующие, но их не так 
много, им нужно дать возможность вырасти, в том числе 
обеспечивая заказами.

По словам экспертов, традиционно сильны в произ-
водстве, сервисе, интеграции робототехники компании 
из Перми, Челябинска, Магнитогорска, Новосибирска, 
Екатеринбурга. Крепкие конструкторские центры созда-
ны в Москве, Санкт-Петербурге, Казани.

Пермская компания «Промобот», специализирующа-
яся на сервисных роботах, с конца февраля начала полу-
чать нетипичные для нее заказы — на замещение про-
мышленных. Теперь трансформирует свою вендинг-мо-
дель под нужды пищепрома.

— Стало понятно, что человекоподобная конструкция 
на производстве избыточна, две руки — не то, что нужно, 
и скорость низкая. Уже есть понимание, какие должны 
быть технические характеристики и как их достичь, — го-
ворит представитель компании Валерия Попкова.

Еще один пермский производитель, «Роботех», к кон-
цу лета планирует предложить линейку сварочных робо-
тов и, оттолкнувшись от нее, перейти к производству ро-
ботов для покраски, резки, рассказывает представитель 
компании Евгений Носков.

У казанской «Эйдос-робототехники» в ближайшие 
1,5 месяца будет готово около 10 машин для сварки и пе-
ремещения предметов. ПО для них написано на языке 
Python, поэтому обучение оператора занимает всего 30—
40 минут, а специалиста по разработке алгоритмов для 
производства — неделю, акцентирует внимание сотруд-
ник этой фирмы Эльдар Сайфутдинов.

Кстати, сварка сейчас считается самой рентабельной 
сферой применения робототехники.

— Как правило, в такие проекты вкладываются из-за 
дефицита квалифицированных сварщиков. Также умень-
шается доля брака, внутренний стартовый доход повы-
шается на 30 процентов, инвестиции окупаются в сред-
нем за 2—3 года, — делится опытом руководитель проек-
тов роботизации «Вектор Групп» Денис Верютин.

Впрочем, Ольга Мудрова считает, что первые серьез-
ные запросы у промышленников возникнут к осени: если 
ситуация не поменяется, можно ожидать роста спроса на 
отечественные решения.

По данным НАУРР, в 2021 году количество крупных 
интеграторов в России выросло в два раза. Это компании, 
которые разрабатывают проекты автоматизации произ-
водственных процессов на базе промышленных роботов, 
выполняют сборку, установку и настройку, дальнейшее 
обслуживание оборудования. Такой динамике, в частно-
сти, способствует то, что в национальные программы 
развития промышленности все активнее включаются 
меры поддержки предприятий, работающих на рынке 
робототехники, а также заказчиков таких решений.

— Полагаю, должен быть стимулирующий комплекс 
мер, чтобы одну сторону подтолкнуть к модернизации с 
помощью такого оборудования, а другую — к наращива-
нию мощностей, — рассуждает Мудрова.

На вопрос, конкурентоспособны ли отечественные 
роботы по цене, эксперты отвечают: само «железо» де-
шевле импортного, весь вопрос в интеграции в производ-
ственные процессы. В России в основном мелкосерийное 
или уникальное, единичное производство. Для таких 
проектов и интеграция дорогая. Но в целом отечествен-
ные решения все равно выигрышны. 

Евгений Китаев, УрФО

В
нешнеэкономические от-
ношения, сложившиеся 
за долгие годы, измени-
лись в считанные дни. 
Выстраивая новую ре-

альность, бизнес ориентирует-
ся на ближайших соседей, и Ка-
захстан, имеющий общую гра-
ницу с Уралом и выступающий 
в этом году страной-партнером 
выставки «Иннопром», занима-
ет в этом ряду особое место. В 
условиях тотальных санкцион-
ных ограничений, однако, пер-
спективнее не развитие преж-
них производственных и торго-
вых схем, а новые форматы, ко-
торые уже начинают прояв-
ляться, считает заведующий ла-
бораторией пространственных 
конструкций Челябинского фи-
лиала РАНХиГС Сергей Гордеев.

— Казахстан — страна обшир-
ных пространств и контрастов. 
Южная и северная его части 
имеют заметные социально-
экономические отличия. Север 
со времен освоения целины не 
просто примыкал к Уральскому 
экономическому району, а по 
сути входил в него, что опреде-
лило особый характер экономи-
ческих отношений, — поясняет 
ученый. — Сейчас в Казахстане 
есть сырьевые предприятия ми-
рового уровня, но нет промыш-
ленности полного цикла, поэто-
му экспортируется оттуда в ос-
новном продукция промежу-
точных переделов, сырье. Сле-
довательно, нужны партнеры, 
способные продлить производ-
ственные цепочки. И, если они 
находятся не за тридевять зе-
мель, а в пределах экономиче-
ски оправданной досягаемости, 
кооперация становится эффек-
тивнее, чем объясняется и мно-
голетняя практика взаимоотно-
шений бизнеса наших стран.

Тем не менее на слуху недав-
ний случай, когда казахстан-
ский поставщик руды, кото-
рый находится от Магнито-
горска за 340 километров, 
приостановил ее отгрузку 
ММК, который был вынуж-
ден искать нового поставщи-
ка за две тысячи верст.

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Санкционное дав-
ление, конечно, дает о себе 
знать. Один из политиков в Ка-
захстане заявил: его страна не 
будет помогать россиянам обхо-
дить санкции, чтобы не оказать-
ся «в одной корзине» с Москвой. 

У страха глаза велики, поэтому 
ожидания негатива порой при-
нимают избыточные формы. Ка-
захстанские фирмы не обязаны 
следовать санкциям, но многие 
опасаются «непредсказуемо-
сти», того, что тесные контакты 
с нашими предприятиями на-
вредят их отношениям с запад-
ными партнерами. Кроме того, у 
крупных компаний соседнего 
государства есть собственники 
из стран Запада. Но относиться 
к такому положению вещей сле-
дует прагматично, стараясь ми-
нимизировать риски, извлекать 
максимально возможную поль-
зу в условиях резких изменений 
на рынке.

Что это значит?
СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Сегодня во внешне-
экономическом взаимодействии 
сильная турбулентность: меня-
ются производственные цепоч-
ки, поставщики, маршруты до-
ставки товаров... По некоторым 
данным, импорт в Россию за по-
следние месяцы сократился на 
60—80 процентов. Это чересчур 
много. Положение, и все это по-
нимают, ненормальное для дол-
госрочного функционирования 
экономики. Ясно также, что тур-
булентность эту нужно усми-
рять. Но как? Заменить сейчас 
все «недопоставки» путем им-
портозамещения невозможно. В 
реальности этот процесс должен 
идти не обособленно, а с учетом 
поиска новых направлений коо-
перации, торговых связей. Нуж-
ны отличные от прежних форма-
ты взаимодействия, и в первую 
очередь должны рассматривать-
ся самые очевидные и доступные 
варианты. В этом контексте парт-
нерство с Казахстаном перспек-
тивно, потому что имеет ряд пре-
имуществ.

В чем именно они заключа-
ются?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Наши отношения 
помимо прочего стабилизиру-
ет общее экономическое про-
шлое, у нас есть исторический 
фундамент для выстраивания 
сотрудничества. Нужно только 
преодолеть стереотипы, уйти 
из одномерной плоскости «ку-
пи-продай» в более многогран-
ную реальность, добавить объ-
ема, сосредоточиться на фор-
мировании перспективных 
бизнес-отношений и новых 
бизнес-структур.

Давайте еще раз взглянем 
на ситуацию с Магниткой и 

ее сырьевым контрагентом. 
Пострадала-то ведь не одна сто-
рона, ММК, но и его поставщик, 
а также смежный бизнес из го-
рода Рудного. И там, по другую 
сторону границы, вряд ли удов-
летворены таким поворотом, 
потому что упущенная выгода 
не делает производство эффек-
тивнее. Подобный сценарий во-
обще вступает в противоречие 
с основными экономическими 
законами. Отсюда вывод: да, се-
годня в Казахстане нет жестко-
го государственного запрета на 
торговлю с Россией, но в усло-
виях вторичной санкционной 
непредсказуемости есть выбо-
рочные ограничения отдельных 
компаний. Значит, эти структу-
ры должны меняться, ментально 
и организационно, или появятся 
альтернативные, которые запол-
нят освободившиеся ниши. Ино-
го не дано.

Сам факт появления нового 
формата — уже реальность. 
Вспомните недавнюю историю 
с переносом части производ-
ства мотоциклов «Урал» из Ир-
бита Свердловской области в 
казахстанский Петропавловск. 
В России сейчас сложно полу-
чать комплектующие, осущест-
влять поставки, есть проблемы 
с их оплатой из-за наложенных 
на банки ограничений. И бизнес 
пытается приспособиться, что-
бы сохранить производство и 
минимизировать потери. И вот 
возникает альтернативный  ва-
риант.

Полагаете, это не частный 
случай и примеру последуют 
другие российские, уральские 
компании?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Вероятно, их будет 
много. Одна из доступных форм — 
создание совместных предприя-
тий — позволит вывести бизнес на 
более благоприятную площадку, 
нормализовать производствен-
ные цепочки, отладить логисти-
ку, упростить платежи.

Но хорош ли такой маневр для 
наших регионов, где сегодня 
«прописаны» производства, ко-
торые пополняют бюджет?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Любая диверсифи-
кация промышленности — это для 
территории и минусы, и плюсы. 
Положительная составляющая в 
том, что повышается конкурен-
тоспособность продукции, рас-
ширяется рынок ее сбыта. Имен-
но это, в конечном счете, стаби-
лизирует товарный выпуск. Аль-
тернативой выступает частичное 
сжатие производства, чего в слу-
чае переезда может не произой-
ти. Но главное — на долгосрочную 
перспективу меняется характер 
деловых отношений, а предприя-
тие от этого сильно зависит. 
Предприниматели и должны смо-
треть по сторонам в поиске гава-
ни, укрытой от штормов. И до 
санкций, кстати, россияне имели 
в ближнем зарубежье свои инте-

ресы. Например, структура Рус-
ской медной компании, базирую-
щейся на Урале, ведет добычу и 
производство концентрата меди 
и цинка в Актюбинской области 
Казахстана.

Возможны и другие коллабо-
рации. Совет по вопросам тор-
говли Швеции отказал компании 
Tetra Pak в просьбе продолжить 
экспорт ее продукции в Россию. 
Поэтому сегодня казахстанское 
молоко, как и прежде, в магазины 
Южного Урала завозится в им-
портной упаковке, а у той про-
дукции, которая поступает отту-
да, но должна разливаться у нас, с 
этим проблемы. Подобное харак-
терно и для других сфер. Но все 
поправимо, если скоопериро-
ваться, поискать какие-то ходы и 
комбинации.

Нашу дружбу укрепит ис-
пользование транзитных воз-
можностей Казахстана? В 
частности, идея сделать 
транспортно-логистический 
комплекс «Южноуральский» 
точкой входа в транспорт-
ный коридор, соединяющий 
Урал с Китаем, Центральной 
Азией.

С Е Р Г Е Й  ГО Р Д Е Е В : Если взглянуть 
шире, речь об участии давнего 
партнера не только в организа-
ции перевозок и транспортных 
маршрутов. Просто раньше по-
требность в новой кооперации не 
возникала, все вопросы наши 
предприниматели решали на 
прямых контактах, а теперь тре-
буется дополнительное внешнее 
звено. В коммерческой деятель-
ности предпочтение всегда отда-
ется прямым связям, однако сей-
час так не получается.

Казахстанскую сторону 
устроит столь широкое тол-
кование взаимодействия?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Сотрудничество не 
включается по команде, а разви-
вается, если условия тому благо-
приятствуют. Способствовать же 
этому может снижение админи-
стративных барьеров, разного 
рода ограничений. Экономиче-
ские законы не отменить, не нуж-
но недооценивать и предприни-
мательскую инициативу. Но, если 
раньше у всех на слуху были кон-
тракты крупных компаний, сей-
час на первый план, скорее всего, 
выйдут фирмы поменьше: они 
подвижны, быстрее ориентиру-
ются в обстановке, им не нужно 
проходить долгие согласования. 
Это вообще делает их драйвера-
ми процесса, индикаторами об-
щего тренда. Я бы так сказал: 
если перед рекой, олицетворяю-
щей наш бизнес, возвели плотину 
в виде санкций, она растечется на 
множество мелких ручейков, ко-
торые найдут другие пути в том 
же самом направлении. И пред-
посылки к тому есть — уже полу-
чено разрешение на параллель-
ный импорт. Хотя ожидать легких 
и простых решений все равно не 
стоит: сложная ситуация порож-
дает сложные схемы.

Но общее социокультурное 
пространство нам все-таки в 
помощь?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Урал и Северный 
Казахстан в прошлом долго раз-
вивались как единый в социаль-
но-экономическом отношении 
макрорегион. Сегодня на севере 
соседнего государства — в Актю-
бинске, Костанае, Петропавлов-
ске и других городах — около трех 
миллионов преимущественно 
русскоговорящих жителей. У 
многих родственники по обе сто-
роны границы, кто-то учился в со-
ветских или российских вузах. 
Мощным фактором служит и су-
ществующее между нами взаимо-
понимание, доверие. Эти спе-
цифические качества человече-
ского капитала определяют меж-
региональное взаимодействие, 
цементируют его экономически. 
В Челябинскую область поставля-
лись казахстанские руда, угли для 
энергетики. Но есть и другой уро-
вень, который в меньшей степени 
зависит от межправительствен-
ных или региональных соглаше-
ний, — трансграничная торговля. 
Из Северного Казахстана на Урал 
традиционно везут продукцию 
АПК, а обратным потоком идут 
техника, оборудование, комплек-
тующие. Но и этим наши возмож-
ности не ограничиваются.

Конечно, экономика Северно-
го Казахстана существенно мень-
ше уральской. Тем не менее это 
серьезный рынок, имеющий по-
тенциал для формирования но-
вых связей. Сейчас уже бесполез-
но реанимировать вчерашний 
день: как было раньше, точно не 
будет. Речь об обновлении при-
вычных шаблонов, поиске луч-
ших для сегодняшней обстановки 
практик, по сути, о новом межре-
гиональном разделении труда. 
Разумеется, универсального ре-
цепта устранения всех проблем 
нет. Но ряд из них решить все-
таки можно, и эту возможность 
не стоит недооценивать. 

Электротехническая продукция 
Группы СВЭЛ пользуется спросом 
в Казахстане.

Самые востребованные сегодня — сварочные роботы.
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ЭКОЛОГИЯ / 
Умное 
оборудование 
оценит 
качество 
воздуха

Заступает 
на пост

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Южноуральское предприятие, 
выпускающее электрооборудо-
вание, системы и блоки для ОПК, 
подписало соглашение с мини-
стерствами экологии Челябин-
ской и Нижегородской областей. 
Ведомства заинтересовал разра-
ботанный промышленниками 
сигнальный пост мониторинга 
воздуха, который поможет орга-
низовать наблюдение за состоя-
нием окружающей среды.

Система не имеет аналогов по 
функционалу и компоновке: сиг-
нальная сеть контроля строится 
на базе малогабаритных постов 
и позволяет с точностью стацио-
нарных постов охватить обшир-
ную площадь. Испытания проде-
монстрировали эффективность 
разработки, оценивающей каче-
ство атмосферного воздуха по 
восьми параметрам. При их пре-
вышении система подает сигнал 
специалистам службы экологи-
ческого мониторинга.

Система решает и другие за-
дачи: с помощью дополнитель-
ных модулей обеспечивает функ-
цию видеоаналитики, контроль 
температуры проходящих мимо 
людей, звуковое оповещение, а 
также предоставляет кнопку вы-
зова SOS, точку доступа к Wi-Fi. 
Ее многозадачность привлекла 
внимание муниципалитетов, в 
интересах которых обеспечи-
вать гражданам безопасность 
как экологическую, так и физи-
ческую, отмечает директор по 
стратегическому и инновацион-
ному развитию компании-раз-
работчика Леонид Зелепукин. 
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КОМПЕТЕНТНО / 
Поддерживать в рабочем 
состоянии импортную 
технику поможет 
обратный инжиниринг

Реверс выручит

Юлия Санатина, Екатеринбург

На базе технопарка высоких технологий «Универси-
тетский» создается центр компетенций инженерного 
программного обеспечения. Один из резидентов не-
давно получил право на поставку продукта отечествен-
ного разработчика, базирующегося в «Сколково», а 
также на техподдержку и сопровождение его пользова-
телей в регионе. Речь идет об инженерном ПО для мо-
делирования производственных процессов и проведе-
ния виртуальных испытаний. О том, в каких услугах 
сегодня остро нуждается высокотехнологичный биз-
нес и готовы ли отечественные разработчики удовлет-
ворить этот спрос, рассказал руководитель инжини-
рингового центра технопарка Виталий Баланчук.

Высокотехнологичные компании, в первую очередь 
ОПК, сейчас вынуждены переходить на отечественное 
инженерное ПО. Какие проблемы у них при этом воз-
никают?

ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Раньше бизнес пользовался иностран-
ными программными продуктами. Они дорогие, но и 
очень продвинутые. Если у инженера возникала какая-то 
проблема, он мог зайти на портал пользователя, найти 
аналогичную задачу, и ему помогали ее решить. Сегодня 
все иностранные вендоры перестали поддерживать рос-
сийских пользователей. Купленный ранее софт работает, 
но больше не обновляется, а доступ к порталам техпод-
держки заблокирован. Это сильно осложнило жизнь 
пользователей, ведь все возникающие у них проблемы 
они теперь вынуждены решать самостоятельно.

Но, полагаю, для российских разработчиков в резуль-
тате возникли новые возможности?

ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Да, это точка роста: появилось очень 
много запросов на поставку отечественного ПО — именно 
инженерного. Наши разработчики пока не готовы заме-
нить весь иностранный софт, но значительную его часть 
— да. В частности, есть хорошие продукты для конструк-
ционного анализа — моделирования напряжений, дефор-
маций, течения газов, жидкостей и т. д. Для инженерного 
анализа производственных процессов, таких как литье, 
сварка, термообработка, тоже разработан отечествен-
ный софт, и хотя он не такой продвинутый, как иностран-
ный, но есть возможности для роста. Спрос на такое ПО, а 
главное — его техническое сопровождение растет. Значит, 
будет расти и предложение.

Руководители оборонных предприятий сетуют: пере-
учить инженеров, привыкших работать с определен-
ным софтом, сложно, но можно. Но есть более серьез-
ная проблема — несовместимость конструкторской 
документации (КД), созданной в разных программах.

ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Увы, пока никто не придумал, как ее ре-
шить. У каждого ПО свое расширение файлов, и создан-
ные модели открываются только в этой программе. Су-
ществуют, конечно, универсальные форматы, но они не 
позволяют передать всю информацию, поскольку сохра-
няют конструкцию целиком, в виде единого тела. При 
этом теряется так называемое дерево построения, то есть 
при изменении какого-то элемента остальные не будут 
меняться автоматически — их придется подгонять вруч-
ную. Для небольшого производства, выпускающего про-
стую продукцию, наверное, несущественно. Но, если тре-
буется изменение модели сложного технического 
устройства, это становится серьезной проблемой.

Какие еще услуги в этой области сейчас востребованы?
ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Вырос спрос на самые разные инженер-
ные услуги — разработку новых конструкций и техноло-
гий, изготовление прототипов, обратный инжиниринг.

Обратный инжиниринг — это когда по готовой дета-
ли создают КД, чтобы сделать аналог? Чем вызван 
рост спроса на него?

ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: В первую очередь, необходимостью под-
держивать импортную технику, а ее в России немало, в 
рабочем состоянии. Сегодня очень сложно купить к ней 
запчасти — их просто физически невозможно привезти в 
страну, но оборудование должно работать. Значит, эти де-
тали нужно производить самим. Причем не изобретать 
что-то свое, а изготовить четко по размерам и конфигу-
рации оригинала. Но для этого нужна техническая доку-
ментация, доступа к которой сегодня тоже нет. Вот здесь 
как раз непаханое поле для реверс-инжиниринга.

Это выгодно для владельцев техники?
ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Конечно, стоимость зависит от геоме-
трии, сложности детали, но в целом для предприятий это 
выгодно. Скажем, разработка КД на изготовление самых 
крупных и часто заменяемых запчастей экскаватора — 
ковша, зубьев ковша, стрелы, рукояти и трака — обойдет-
ся заказчику примерно в миллион рублей.

А это не будет нарушением авторских прав?
ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Вопрос непростой. С одной стороны, из-
делие всегда запатентовано, защищено на международ-
ном уровне. Но именно в том виде, в каком производится 
и поставляется. А если мы внесем ряд доработок, то это 
будет уже иная конструкция, хотя и повторяющая геоме-
трию и размеры оригинальной детали, но все же другая.

В России хватает инжиниринговых центров, чтобы 
удовлетворить спрос?

ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Чтобы закрыть текущую потребность, 
их достаточно, а делать прогнозы сейчас сложно. Если 
иностранные компании не вернутся, спрос будет только 
расти. Рынок перспективный. В РФ нынешней весной 
было более 120 аккредитованных инжиниринговых цен-
тров — от микропредприятий до крупных институтов. По-
лагаю, сейчас их уже гораздо больше.

В технопарке есть условия для дальнейшего развития 
инжиниринговых услуг?

ВИТАЛИЙ БАЛАНЧУК: Да, мы активно работаем в этом направ-
лении, у нас есть квалифицированные, опытные инжене-
ры, парк оборудования, необходимое ПО. Для обратного 
инжиниринга имеются сканеры, софт, мощные компью-
теры, вычислительный кластер, принтеры, фрезерные и 
токарные станки — весь этот парк современного оборудо-
вания доступен резидентам на льготных условиях. 

Кроме того, приглашаем на свою площадку стартапы, 
которые занимаются разработкой программного обе-
спечения. Мы готовы помогать им в привлечении 
средств, потому что знаем частных инвесторов и компа-
нии, которым интересно развивать такие проекты и 
вкладываться в них. 

Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

Одна из пленарных сессий «Ин-
нопрома-2022» называется 
«Цифровые экосистемы для по-
вышения производительности 
труда». К уже привычным ин-
струментам адресной поддерж-
ки участников нацпроекта с не-
давних пор прибавилась воз-
можность оценить свою готов-
ность к внедрению СRM-систем, 
BigData, конструкторских и тех-
нологических программ.

Как рассказал директор Фон-
да технологического развития 
промышленности Свердловской 
области Александр Казаков, в 
конце 2021 года была создана 
автономная некоммерческая 
организация «Цифровые техно-
логии производительности» 
(АНО ЦТП). Она является опера-
тором цифровой экосистемы 
нацпроекта «Производитель-
ность труда». Главная задача — 
минимизировать негативный 
опыт, который появляется у про-
мышленников, если они, следуя 
тренду, начинают насаждать IT 
на неподготовленную почву.

АНО ЦТП помогает оценить 
цифровую зрелость предприя-
тия, выстроить коммуникации с 
разработчиками программного 
обеспечения (ПО), составить 
грамотное техзадание, подо-
брать разные решения под по-
требности, протестировать их, а 
в дальнейшем оказывает техпод-
держку и сопровождает заявки 
на субсидирование внедрения 
таких технологий.

— Оно может происходить как 
параллельно с работой Регио-
нального центра компетенций в 
сфере производительности труда 
(РЦК) на пилотных потоках, так и 
после нее. Это один из бесплат-

ных бонусов нацпроекта, — объ-
ясняет Александр Казаков. — На 
производствах эксперты видят 
самые разные уровни IT-зрело-
сти: у кого-то уже многие процес-
сы переведены в цифру, стандар-
тизированы, а у кого-то даже нор-
мирования труда нет. Многие 
смотрят в сторону СRM-систем, 
но не понимают, пора их исполь-
зовать или нет. Зачастую бывает 
так: разработчики установили 
программную оболочку и ушли, 
а как ее будут наполнять данны-
ми, насколько эти данные каче-
ственные, никто не знает.

На сегодня в цифровой эко-
системе нацпроекта собрано бо-
лее 300 предложений ПО, про-
дуктов и сервисов, состоялось 
более 100 внедрений. Можно не 
сомневаться, что все это будет 
востребовано свердловскими 
участниками нацпроекта. Их в 
регионе уже 147, к концу года бу-
дет 161, а к 2024-му — 297.

— Интересное предложение. У 
нас уже есть СRM-система, но не 
очень нравится ее сервисное об-
служивание. Также было бы не-
плохо, если бы специалисты под-
сказали какое-то логистическое 
ПО, которое поможет нам эф-
фективно управлять подвижным 
составом, — говорит коммерче-
ский директор завода «Урал-
транстром» Владимир Тюрин.

Это предприятие выпускает 
плиты для обустройства дорог на 
нефтяных и газовых промыслах, 
аэродромах в условиях неста-
бильного грунта, где создание ас-

фальтового покрытия не пред-
ставляется возможным: стелется 
временная дорога, засыпается 
песчано-гравийная смесь, сверху 
кладется плита, и уже по ней едет 
транспорт. Потребители, среди 
которых заводы «Арктик-СПГ», 
«Обский СПГ», дочерние компа-
нии «Роснефти», предъявляют 
жесткие требования не только к 
качеству, но и к срокам. К приме-
ру, завоз стройматериалов в не-
которые точки в ЯНАО возможен 
только по воде. Соответственно  
производитель должен так вы-
строить логистику, чтобы уло-
житься в период навигации.

В ходе анализа пилотного 
участка, где выпускались напря-
женные дорожные плиты, экс-
перты РЦК выявили 60 проблем-
ных точек, для их ликвидации 
разработали 48 мероприятий. В 
частности, у завода был доволь-
но большой станочный парк: 
эксперты подсказали, как его 
лучше скомпоновать, чтобы до-
биться максимальной загрузки. 
После внедрения почасового 
производственного анализа ста-
ли понятны технические причи-
ны простоев участка формовки. 
Эту проблему решили своевре-
менным техобслуживанием.

Из четырех производствен-
ных пролетов в двух маршруты 
оказались слишком сложными. 
После их оптимизации путь со-
кратился на 120 и 78 метров. При 
этом у крановщиков и стропаль-
щиков появилось в сумме пять 
свободных часов. Значит, они 
смогут помочь с изготовлением 
продукции.

В арматурном цехе навели по-
рядок с помощью системы 5С, 
ввели в практику новые заявки 
на арматуру от формовочного 
цеха для исключения перепроиз-
водства. Чтобы облегчить труд 
рабочих, организовали отдель-
ные инвентарные стойки на 
участках распалубки и формов-
ки, поставили столы-органайзе-
ры, переместили скобы на стан-
ках нагрева.

— Я бы сказал, вся суть — в де-
талях: тут чуть-чуть докрутили, 
там перенастроили. Но главное 
— у заводчан изменилось созна-
ние. На старте было отторже-
ние: «Зачем это нам надо?» Но, 
когда втянулись и увидели ре-
зультаты, стали работать иначе, 
— делится впечатлениями Вла-

димир Тюрин. — Кроме того, нац-
проект послужил катализато-
ром принятия управленческих 
решений. Мы по-другому посмо-
трели на своих сотрудников, 
увидели в некоторых потенциал 
лидеров команды, начали его 
развивать. Чтобы мотивировать 
бригады на участке вязки арма-
туры, показывали им в цифрах, 
как вырастет зарплата при стан-
дартизации и увеличении нор-
мы выработки.

Благодаря участию в нацпро-
екте предприятию удалось за 
полгода поднять производитель-
ность с 22,9 до 27 плит в неделю 
на человека. Незавершенное про-
изводство сократилось более чем 
на 45 процентов, время протека-
ния процесса — на 46. Впереди 
еще более серьезные изменения: 
с середины июня началась опти-
мизация транспортно-сырьевого 
цеха и участка изготовления ар-
матуры для аэродромных плит. 
За время работы РЦК на «Урал-
транстроме» создали проектный 
офис и сертифицировали двух 
тренеров. Со временем принци-
пы бережливого производства 
здесь распространят на всю про-
изводственную цепочку, от по-
ставщиков сырья до заказчиков 
готовой продукции.

— Это должно стать нашим ге-
нетическим кодом, — уверен Вла-
димир Тюрин. 
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Научимся делать сами
«Уралтранстром» отгружает свою 
продукцию компаниям ТЭК, веду-
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Для вступления в нацпроект надо подать заявку на сайте www.произ-

водительность.рф. Участниками могут стать компании из сфер обра-

батывающих производств, АПК, транспорта, строительства, торговли 

с годовой выручкой от 400 миллионов рублей и долей иностранного 

капитала не более 50 процентов. Предприятия берут на себя обяза-

тельства повышать производительность труда на пять процентов в 

год. Зарегистрироваться в экосистеме цифровых сервисов можно на 

сайте www.эффективность.рф.

Инна Горбунова, 
Тюменская область

Н
ачать с нуля, за год вырасти 
в 10 раз — мечта любого 
предпринимателя. У каж-

дой компании свой рецепт успе-
ха, но во многом ему способ-
ствует господдержка.

Стартовали с госзакупок
Рабочий день директора ком-

пании «Неомаш» Владимира Бла-
шенцева начинается не с чашки 
кофе, а с изучения сайта госзаку-
пок. Задача — найти среди огром-
ного потока предложений тендер, 
который даст пищу для размыш-
лений конструкторскому бюро, 
потом — работу производственно-
му цеху и в итоге увеличит объем 
выпускаемой продукции.

Предприятию два года от роду. 
Это классический стартап едино-
мышленников. Когда-то вместе 
работали на тюменском «Геотро-
не», выпускавшем оборудование 
для нефтяной и газовой отрасли. 
Большой завод закрылся, и они 
создали малое предприятие. Про-
филь выбрали, ориентируясь на 
свои знания и опыт и на потенци-
альный спрос, — это направление 
перспективнее, чем «купи-про-
дай». Основатели сразу решили, 
что производство будет не серий-
ным, конструкторы станут созда-
вать собственные разработки, а 
не копировать чужие.

Кстати, если изначально пред-
приятие было нацелено на реали-
зацию программы развития неф-
тегазового комплекса и сниже-
ния зависимости российского 
ТЭК от импорта оборудования, 
то сейчас спектр заказов шире, а 
годовой план производства вы-
рос с 20 до 200 миллионов руб-
лей. География поставок тоже вы-
шла за границы страны.

И стены, и деньги
Под большие объемы нужны и 

большие площади. «Неомашу» 

помогли подобрать помещение в 
инфраструктурном агентстве Тю-
менской области: предприятие 
стало одним из первых резиден-
тов промышленного парка, кото-
рый создается на площадке быв-
шего ДСК-500. Некогда крупней-
ший в Тюмени домостроитель-
ный комбинат сейчас не работает, 
но инфраструктура осталась, и ей 
нашли новое применение. Сум-
марно на территории промыш-
ленного парка планируется соз-
дать более 4000 рабочих мест.

— Регион занимает лидирую-
щее место в национальном рей-
тинге инвестиционного климата, 

у нас большой спрос на подобные 
площадки. Создание технопарка 
обеспечит приток инвестиций, 
кадров и технологий, — отмечает 
директор инфраструктурного 
агентства Ольга Романец.

Рост объемов производства 
требует привлечения финансов. 
Малый бизнес чаще всего пользу-
ется возможностями кредитова-
ния, в том числе с помощью про-
грамм корпорации «МСП».

— Если на старте ничего нет, то 
в залог предложить нечего, — рас-
сказывает Владимир Блашенцев. 
— Мы несколько раз брали безза-
логовый кредит. Современные 
предприятия без финансовой 
подпитки, без овердрафта или 
факторинга работать не могут.  
На Петербургском международ-
ном экономическом форуме про-
звучало: «Если обеспечить биз-
нес доступными кредитами, 
остальное он сделает сам». Это 
так. Кредиты под 11 процентов, 
которые предлагают для произ-

водственников, или под три про-
цента для высокотехнологичных 
предприятий — это просто бомба! 
Деньги должны быть дешевые, и 
чем их больше, тем лучше.

Льготные займы, возмещение 
затрат по договорам лизинга, по-
ручительство — наиболее востре-
бованные формы поддержки 
МСБ. По данным департамента 
инвестполитики Тюменской об-
ласти, в 2021 году предпринима-
тели получили ее более чем на 
1,6 миллиарда рублей, а с начала 
2022 года — на 500 миллионов 
руб лей. Львиная доля финанси-
рования направлена на модерни-

зацию и льготное кредитование 
промышленных предприятий в 
сфере машиностроения, нефте-
сервиса, АПК, IT. Актуальна и 
льготная аренда производствен-
ных и офисных помещений, зе-
мельных участков. Например, в 
индустриальном парке «Боган-
динский» арендовать гектар 
можно всего за рубль.

Переосмыслить ценности
В реализации планов импор-

тозамещения в Тюменской обла-
сти сегодня участвуют 82 пред-
приятия. В Агентстве инфра-
структурного развития региона 
создан Центр кооперации, задача 
которого — помогать предприни-
мателям находить в странах-
парт нерах замену импортным 
комплектующим. Разработаны 
инвесткейсы наиболее востребо-
ванных производств с гарантиро-
ванным сбытом, запущен сервис 
по созданию предприятия с нуля, 
позволяющий инвестору избе-

жать ошибок на старте. По словам 
директора департамента инвест-
политики и господдержки пред-
принимательства Тюменской об-
ласти Антона Машукова, в регио-
не готовы помочь с импортозаме-
щением каждой компании, кото-
рая за такой помощью обратится.

Сами предприниматели уже 
заметили, что на рынке появи-
лось много новых игроков, кото-
рые раньше были ориентирова-
ны в основном на импортные тех-
нологии и комплектующие. Это 
потенциальный рынок.

— Смысл не в том, чтобы отка-
заться от всего чужого, а в том, 
чтобы создавать свое. Импорто-
замещение должно быть в мозгах. 
Чтобы они работали по-другому, 
а предпринимателям хотелось 
идти не самым легким путем, а 
самым перспективным, — рас-
суждает Владимир Блашенцев. — 
По сути, сделать самим можно 
все что угодно. В Китае на импор-
тозамещении построили про-
мышленную и технологическую 
революцию. У нас же каждый тре-
тий предприниматель до сих пор 
занимался перепродажей. Да и 
сегодня многие идут тем же пу-
тем — заменяют одних поставщи-
ков другими. Что в результате по-
лучим? Временный эффект. Ме-
нять нужно все кардинально, и 
главную скрипку тут будет 
играть малый и средний бизнес. 
Небольшим компаниям выгодно 
так работать: сделал быстро и хо-
рошо — быстро и хорошо заплати-
ли. И есть средства на следующий 
рывок. У нас, например, от рож-
дения идеи до начала производ-
ства прошла всего неделя. Для 
старта потребовались не миллио-
ны рублей, а всего 700 тысяч. Ма-
лый бизнес быстро ориентирует-
ся в ситуации, на лету подхваты-
вает любую идею, находит реше-
ние и воплощает его в жизнь. Мо-
жет, на этой мобильности и будет 
строиться наша доктрина техно-
логической безопасности. 

Двигатель для «Байкала» инжене-
ры уральского авизавода разра-
ботали с нуля.

Ольга Медведева, Екатеринбург

П
ервый опытный образец 
легкого многоцелевого 
самолета «Байкал» сто-
ит в сборочном цехе 
Уральского завода граж-

данской авиации (УЗГА). Нам 
дали возможность подняться на 
борт, зайти в кабину. Показали, 
как двигаются элероны на кры-
льях. Этот самолет уже побывал 
в небе и даже успел стать сенса-
цией авиасалона МАКС-2021.

Девятиместный одномотор-
ный ЛМС-901 «Байкал» со вре-
менем должен заменить ветерана 
гражданской авиации Ан-2 — ле-
гендарную «Аннушку». Чтобы 
составить задание для конструк-
торов, собрали заявки будущих 
потребителей. Новый самолет 
предназначен для перевозки пас-
сажиров и грузов на местных воз-
душных линиях, патрулирования 
лесов, будет востребован сани-
тарной авиацией и сельскохозяй-
ственными предприятиями.

— Самолет превосходит своего 
предшественника Ан-2 по ряду 

характеристик. Модель можно 
быстро адаптировать под сани-
тарный или парашютный вари-
ант. «Байкал» будет оснащен 
лыжными и поплавковыми шас-
си, сможет садиться на грунт с 
подбором площадки, — перечис-
ляет заместитель гендиректора 
УЗГА — директор дивизиона «Са-
молеты» Евгений Сергеев.

«Байкал» гораздо легче, чем 
Ан-2, при этом может взять на 
борт больше груза, отвезти его 
дальше, двигаться быстрее, мень-
ше потратит топлива, а значит, и 
денег: анонсирована минималь-
ная в своем классе стоимость лет-
ного часа.

УЗГА станет базовой площад-
кой для производства таких са-
молетов. Для них построят даже 

специальный корпус площадью 
6,5 тысячи квадратных метров. 
Но такой проект не реализуют в 
одиночку: чтобы выпустить 
«Байкал», скооперировались бо-
лее 70 российских предприятий.

Большая часть деталей новой 
машины отечественные, но, к со-
жалению, не все. Главное — на 
опытном образце иностранный 
двигатель. Но полным ходом идет 
работа над созданием замены.

— ВК-800 разработан с нуля, в 
России еще не было турбовально-
го двигателя в этом силовом сег-
менте. Сегодня в агрегате 1,5 про-
цента импортных компонентов, 
но несколько российских пред-
приятий разрабатывают изделия 
на замену. Когда начнется серий-
ное производство, иностранных 

компонентов в двигателе не оста-
нется, — уверяет технический ди-
ректор дивизиона «Двигатели» 
Леонид Худорожков.

Разработчики предусматри-
вают использование современ-
ных технологий: так, в конструк-
ции двигателя есть детали, кото-
рые печатают на 3D-принтерах.

О д н о  и з  п р е и м у щ е с т в 
ВК-800СМ — ему не нужен авиа-
ционный бензин, как силовой 
установке Ан-2, — вполне доста-
точно керосина. А еще он будет 
работать гораздо тише.

Создание нового самолета 
проходит в невероятном для 
этой отрасли темпе: всего два 
года ушло на разработку доку-
ментации и построение опыт-
ного образца. Летно-конструк-
торские испытания и сертифи-
кация завершатся в 2023 году, 
еще два года потребуется для 
запуска серии. И тогда в год 
планируют изготавливать 
20 «Байкалов». 
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ПРОГРАММА / Зачем промышленникам приглашать на производство 
экскурсантов

Цех выпускает турпродукт

Татьяна Казанцева, 

Анастасия Саламатова, 

Свердловская область

С 
чем ассоциируется слово 
«туризм»? У кого-то с 
природой — кострами, па-
латками, байдарками, у 
других — с белыми замор-

скими пляжами, комфортными 
теплоходами, у третьих — с исто-
рическими достопримечатель-
ностями. Между тем в России 
все большую популярность при-
обретает промышленный ту-
ризм. Что интересного можно 
увидеть в заводском цеху и что 
заставляет владельцев и менед-
жеров предприятий заниматься 
привлечением гостей?

Недавно десять свердлов-
ских предприятий вошли в мас-
штабный проект развития про-
мышленного туризма. Среди 
них Уралхиммаш, ЕВРАЗ НТМК, 
Северский трубный завод, 
Уральские локомотивы, Сверд-
ловская железная дорога, кор-
порация «ВСМПО-АВИСМА», 
Артинский завод кос и серпов, 
СМАК. В превращении цехов в 
особый турпродукт помогали 
эксперты всероссийского аксе-
лератора по промышленному 
туризму АСИ.

На промплощадках провели 
тщательную ревизию всех «со-
кровищ»: подняли архивы, от-
крыли запасники музеев, окину-
ли свежим взглядом цеха и завод-
ские территории. Согласно мето-
дологии, турмаршруты форми-
руются по двум направлениям: 
демонстрация исторических 
объектов горнозаводского Ура-
ла, а также знакомство молодежи 
с действующими производства-
ми и современными профессия-
ми. Другими словами, в приори-
тете просвещение и профориен-
тация. Но руководители предпри-
ятий рассчитывают и на рост ин-
вестиций.

Эксперты утверждают, что 
промтуризмом можно назвать 
посещение любого производ-
ства — хоть металлургического 
гиганта, хоть небольшой сыро-
варни. Правда, в каждом случае 
свой подход, своя «технологиче-
ская карта» экскурсий, ведь цели 
организованных туров не всегда 
одинаковы.

— Например, на Белоярской 
АЭС и на Уралвагонзаводе ак-
центы были совершенно раз-

ные. На градообразующих пред-
приятиях цель экскурсий — из-
бежать оттока молодежи, по-
мочь с профориентацией. Еще 
одна задача — задействовать 
пенсионеров, организовать пе-
редачу традиций. Если говорить 
о малых предприятиях типа пе-
карен, туризм помогает в реа-
лизации и популяризации их 
продукции. Сюда же мы отно-
сим так называемую промыш-
ленную археологию — речь идет 
об осмыслении демидовского, 
строгановского наследия, — го-
ворит секретарь совета по раз-
витию промышленного туриз-
ма в России Михаил Мальцев.

Если Строгановы дали им-
пульс развитию доиндустриаль-
ного Урала, то династия Демидо-
вых во многом способствовала 
возникновению горнозаводского 
Урала. По словам историков, по-
томки тульских кузнецов привез-
ли сюда навыки оружейников, 
которые вместе с опытом гол-
ландских мануфактуристов соз-
дали особый сплав — уральского 
заводчика. А соединение про-
мышленного уклада с аграрным 
(здешние рабочие не только до-
бывали руду и стояли у плавиль-
ных печей, но и держали скот, па-
хали землю) стало отличитель-
ной чертой горнозаводской ци-
вилизации с ее основополагаю-
щей ценностью труда. Не случай-
но горнозаводская культура че-
рез столетия пронесла ключевое 
слово — мастер.

— Горнозаводское наследие 
Урала огромно — это множество 
старинных заводов, церквей и 
усадеб. Причем суровая про-
мышленная красота часто сое-
диняется с великолепными ланд-
шафтами — крупные заводы рас-
полагались в основном по бере-
гам рек. Такое путешествие — 
возможность не только прекрас-
но отдохнуть, но и своими глаза-
ми увидеть историю нашей стра-
ны в ее развитии: от демидов-

ских железоделательных заво-
дов до плодов индустриализации 
30-х годов прошлого века и со-
временных производств. И еще 
это отличный шанс познако-
миться с уральцами — потомка-
ми Ермака и Данилы-мастера, — 
считает профессор Уральского 
института управления — филиа-
ла РАНХиГС доктор историче-
ских наук Михаил Фельдман.

Одним из наиболее успеш-
ных примеров промтуризма 
эксперты считают опыт Север-
ского трубного завода (СТЗ) в 
Полевском. Организованный 
предприятием тур «ЗАВОДись — 
мы едем на завод!» за шесть 

дней принял 600 экскурсантов. 
Секрет повышенного интереса 
к металлургическому гиганту — 
бережное использование бога-
того исторического наследия, 
глобальная модернизация про-
изводства, решение экологиче-
ских проблем. На предприятии 
с почти 300-летней историей 
есть что вспомнить и на что 
«свеженькое» посмотреть.

— В 2020 году закончился пер-
вый этап техперевооружения, и 
заводчане посчитали нужным по-
делиться своей гордостью. К тому 
же мы понимали, чем изначально 
обладаем: это старинные маши-
ны, механизмы, Северская домна 
как уникальный памятник… Си-
деть на таких сокровищах и скры-
вать их просто неумно. Конечно, 
экскурсии проводили и раньше. 
Но два года назад решили рас-
крыть потенциал промышленно-
го туризма, показать все — от ста-
ринных объектов и технологий 
выплавки металла до самых со-
временных, в том числе «зеле-
ных», — рассказал начальник 
управления по связям с обще-
ственностью и органами власти 
СТЗ Александр Федосов.

Промтуризм обычно направ-
лен на внешнюю аудиторию. Од-
нако на СТЗ считают, что необхо-
димо ориентироваться и на «вну-

тренний круг», причем не только 
на шесть тысяч заводчан, но и на 
всех горожан. Северский труб-
ный — градообразующее пред-
приятие, но большинство жите-
лей 70-тысячного Полевского ни-
когда не бывали на «своем» заво-
де. Было важно донести до всех 
полевчан, что СТЗ — сильное, уве-
ренное в себе и перспективное 
предприятие.

Однако металлурги не забыли 
и об иногородних туристах — ор-
ганизовали специальный авто-
бус для екатеринбуржцев. Этапы 
экскурсии раскрывались по типу 
матрешки — сначала посещение 
микрорайона с домами-таунхау-
сами, где живут работники пред-
приятия, затем знакомство с про-
мышленными корпусами у го-
родского пруда, музеем «Север-
ская домна» на территории заво-
да и современными трубопрокат-
ными цехами.

— Мы гордимся своим заводом 
и готовы показать всем, как се-
годня изменилась профессия ме-
таллурга, улучшились условия 
работы и быта заводчан. Как поз-
же признались гости Полевского, 
о заводской жизни до поездки на 
СТЗ они судили в основном по со-
ветским фильмам, таким как 
«Весна на Заречной улице». У нас 
же они увидели современное 
энергоэффективное и экологич-
ное производство, оценили про-
изводственную культуру, — отме-
тил управляющий директор СТЗ 
Дмитрий Марков.

По мнению экспертов, разви-
тие промышленного туризма ре-
шает задачи привлечения кадров, 
возвращения престижа рабочих 
профессий, повышения имиджа 
предприятия и всего региона. 
Даже если экскурсию организует 
не металлургический гигант.

— Не все замыкается на инду-
стрии. На Кубани или в Крыму го-
стей охотно принимают винные 
производства. В Калининграде 
можно увидеть объекты про-
мышленной археологии — старые 

предприятия Кенигсберга и, ко-
нечно, янтарный комбинат. В Че-
лябинской области очень попу-
лярна экскурсия на Златоустов-
скую оружейную фабрику: в свое 
время ее посетили три россий-
ских императора! Это уже не 
просто металлургия, это ближе к 
искусству, традициям. В Сверд-
ловской области туристов при-
нимают несколько гончарных 
предприятий, у нас есть велико-
лепные кондитерские производ-
ства, предприятия легкой про-
мышленности, — перечисляет 
Михаил Мальцев.

Интересной можно сделать 
любую экскурсию. Но все же раз-
витие промышленного туризма, 
по словам эксперта, в большей 
степени зависит от открытости и 
заинтересованности руководите-
лей предприятий. Кстати, порой 
турмаршруты охватывают сразу 
несколько производств, напри-
мер, в Свердловской области раз-
работан маршрут с посещением 
НТМК и Качканарского ГОКа.

Появлению новых проектов в 
этой сфере помогает и поддерж-
ка государства. Совет по разви-
тию промышленного туризма в 
России взаимодействует с рядом 
госкорпораций и Ростуризмом, 
а также с федеральной и ураль-
ской торгово-промышленными 
палатами. По словам Михаила 
Мальцева, вскоре должна поя-
виться единая карта промыш-
ленного туризма. При помощи 
этого информационного ресурса 
можно будет подобрать туры по 
направлению, географии и цене. 
Пригодится туристам и пере-
чень находящихся рядом отелей 
и хостелов. Разработчики обе-
щают, что база данных будет по-
стоянно пополняться, а в даль-
нейшем проект должен обзаве-
стись собственным мобильным 
приложением. 

На заводе решили показать все — 

от старинных объектов и техноло-

гий выплавки металла до самых 

современных.

Справка РГ

Согласно допандемийной статистике, в 2019 году туристов принима-

ли 32 промышленных предприятия региона, а общее число гостей 

этих объектов превысило 42 тысячи. В 2022 году количество госте-

приимных заводов увеличилось до 42-х. Однако перспективы разви-

тия промтуризма практически безграничны, ведь в регионе более 

15 тысяч работающих предприятий.

РЕСУРСЫ / IT-технологии 
сделают эффективнее 
добычу традиционной 
и «трудной» нефти

Промыслы 
закодированы

Анна Шиллер, УрФО

Совет Федерации одобрил принятый Госдумой законо-
проект, который повысит заинтересованность нефтя-
ников в разработке трудноизвлекаемых запасов 
(ТРИЗ) и поддержку добычи на уже истощенных ме-
сторождениях. Документ коснется полутора сотен ме-
сторождений, в том числе расположенных в Югре, 
ЯНАО и Тюменской области.

Закон расширил число участков недр, пользователи 
которых имеют право на преференцию. Они могут пла-
тить природную ренту с учетом затрат на добычу 
«трудной» нефти, которые значительно выше, чем при 
разработке обычных месторождений, поскольку пред-
полагают использование новейших дорогостоящих 
технологий, нетипичного оборудования и реагентов. 
Таким образом государство стимулирует бизнес вне-
дрять инновации и сотрудничать с наукой. 

Для нефтедобывающей Югры это очень важный 
фактор, учитывая повышение доли ТРИЗ и выработан-
ных месторождений, и такого рода разработки в авто-
номном округе активно ведутся. Так, специалисты 
«Газпром нефти» и МФТИ создали цифровой симуля-
тор, который моделирует гидроразрыв пласта. Пред-
ставители одного из дочерних предприятий этого хол-
динга рассказали, что IT-инструменты в компании уже 
охватывают весь производственный процесс, от геоло-
гической разведки до добычи. Цифровые проекты так-
же разрабатывают на базе Югорского НИИ информа-
ционных технологий, например, модули оптимизации 
размещения эксплуатационного бурения и электро-
снабжения объектов нефтегазового промысла.

Отрабатывать программные решения для добычи 
традиционной и «трудной» нефти в Югре будут на двух 
испытательных полигонах. Их запустят в рамках феде-
рального проекта «Технологии освоения трудноизвле-
каемых углеводородов». По прогнозам, это позволит 
увеличить объем нефтедобычи в Западной Сибири на 
50 миллионов тонн в год. Кстати, за счет внедрения в 
данном сегменте отечественных IT-продуктов уже уда-
лось в три раза снизить удельные затраты на строи-
тельство скважин для добычи нетрадиционной нефти.

И все же доля иностранного ПО в промышленности 
Югры еще высока. Как отметила на ХIII международном 
IT-форуме в Ханты-Мансийске губернатор автономного 
округа Наталья Комарова, для повышения эффективно-
сти работы недропользователей просто необходимо вы-
водить на рынок новые программные продукты. 

Тем временем

Югра вошла в Ассоциацию инновационных регионов 

России, соответствующее соглашение подписано на Пе-

тербургском международном экономическом форуме. 

Один из перспективных проектов — создание в регионе 

до 2025 года совместно с IT-компаниями распредели-

тельного центра компетенций. Он будет заниматься раз-

работкой импортозамещающего ПО для промсектора 

Югры и готовить сотрудников местных предприятий к пе-

реходу на отечественный софт.

ПРИОРИТЕТ / 
Производители 
медицинских 
светильников 
избавляются от импорта

Горит 
отечественный свет

Ольга Медведева, Свердловская область

В хирургических светильниках производства завода 
ЭМА до конца года будет 90 процентов российских 
комплектующих. В настоящее время 85 процентов де-
талей для специализированных осветительных прибо-
ров делаются в нашей стране. Полная переориентация 
на отечественных поставщиков должна обеспечить 
бесперебойную работу и стабилизировать цены на ко-
нечную продукцию.

— В сегодняшних условиях независимость от импорт-
ных составляющих приобретает особую актуальность. 
Она дает возможность наращивать выпуск и компетен-
ции, создавать новые разработки, увеличивать объем 
инвестиций в промышленное производство Свердлов-
ской области, — отмечает замминистра здравоохранения 
региона Андрей Шастин.

Генеральный директор предприятия Андрей Кале-
тин рассказал, что на медицинское оборудование 
уральского завода приходится четверть российского 
рынка. Кроме светильников для операционных, на за-
воде ЭМА изготавливают аппараты для физиопроце-
дур и рециркуляторы. 

Уральские производители сегодня закрывают четверть 

российского рынка медицинских светильников.

За счет внедрения IT-продуктов удалось 

втрое снизить затраты на строительство 

скважин для добычи ТРИЗ

БЕЗОПАСНОСТЬ / 
Охрану труда 
персонала 
можно 
поручить 
цифровой 
системе

Видео 
спасает 
жизнь

Юлия Вострецова, УрФО

Руководители промышленных 
предприятий и специалисты по 
охране труда знают, что почти в 
ста процентах случаев причи-
ны производственного травма-
тизма — усталость, невнима-
тельность, а то и просто раз-
гильдяйство сотрудника. Такие 
происшествия порой влекут 
для предприятия серьезные фи-
нансовые и репутационные по-
тери, но главное — травмируют-
ся и гибнут люди. Челябинские 
разработчики создали цифро-
вую систему, позволяющую ми-
нимизировать негативное вли-
яние человеческого фактора.

Возьмем одну из самых опас-
ных сфер — электроснабжение. 
На любом крупном заводе это 
очень сложная система, требую-
щая постоянного обслуживания, 
которым занимается целый цех. 
И хотя к работе с электриче-
ством допускаются только ква-
лифицированные сотрудники, 
серьезные инциденты здесь не 
редкость. Так, по данным Мин-
энерго России, за первую поло-
вину 2021 года в стране зареги-
стрировано 682 случая травм на 
производстве, связанных с энер-
гетикой. Из них десятая часть за-
кончилась смертью работника, 
причем чаще всего виновны в ин-
циденте вовсе не молодые, а 
опытные сотрудники, потеряв-
шие осторожность, нарушившие 
незначительное, на их взгляд, 
правило. Как с этим бороться?

—  Системы телемеханики (ав-
томатического переключения) 
на предприятиях существуют и 
используются. Но не везде. Пере-
вод завода на телемеханику — 
сложный, дорогой и длительный 
процесс, — поясняет директор 
центра промышленного интер-
нета компании «Интерсвязь» 
Олег Плотников. — Существует 
также «цифровой монтер», осно-
ванный на системе дополненной 
реальности, с помощью которой 
работнику подсказывают после-
довательность действий. Но это 
тоже стоит безумных денег.

В компании «Интерсвязь» 
стали искать более простое и эф-
фективное решение, оттолкнув-
шись от идеи вести видеотранс-
ляцию с места проведения работ. 
Итогом стало создание передо-
вой системы видеонаблюдения 
«Интерсвязь-контроль»: с ее по-
мощью диспетчер в режиме ре-
ального времени наблюдает за 
действиями электромонтеров и 
при необходимости по двусто-
ронней голосовой связи ин-
структирует специалиста, вы-
полняющего работы. Кроме того, 
ведется непрерывная запись с 
регистраторов сотрудников на 
сервер предприятия и на флешку 
видеоустройства, что позволяет 
проводить «разбор полетов» и 
разрешать спорные ситуации. 
Каналом связи служит мобиль-
ная сеть или Wi-Fi, то есть нет не-
обходимости в создании допол-
нительной инфраструктуры.

—  Сначала мы проводим 
радио обследование завода на 
предмет покрытия сетью связи, 
затем следует развертывание 
сервера, настройка регистрато-
ров, интеграция в заводскую 
сеть, обустройство места дис-
петчера. Далее обучаем персо-
нал и первое время осуществля-
ем техподдержку, — рассказыва-
ет Олег Плотников. — После пи-
лотного тестирования мы вне-
дрили систему сразу на двух за-
водах — в Челябинске и Перво-
уральске. Сдали работы в октя-
бре прошлого года. С тех пор 
число аварий из-за неверного 
переключения — ноль.

В IT-компании отмечают, что 
проект универсален, легко мас-
штабируется и может быть адап-
тирован и для других отраслей 
промышленности. На конкурсе 
«Цифровые вершины-2021» ре-
шение южноуральских разра-
ботчиков было признано одним 
из лучших в стране: система 
«Интерсвязь-контроль» вошла в 
шестерку финалистов в номина-
ции «Лучшие IT-решения для 
энергетики». 

Проект универсален, 

легко масштабируется 

и может быть 

адаптирован 

и для других отраслей
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НАУКА / Уральские ученые представят на «Иннопроме» ядерную батарейку

30 лет без подзарядки
Юлия Санатина, 

Свердловская область

У
ченые Института реактор-
ных материалов (ИРМ) из 
города Заречного заверша-

ют работу над созданием авто-
номных радиоизотопных источ-
ников питания (АИП), в просто-
речии называемых ядерными 
батарейками. Уже готовы экспе-
риментальные образцы, бли-
зятся к завершению испытания.

Уральские автономные ис-
точники питания имеют прин-
ципиально иную конструкцию 
и принцип работы, нежели по-
добные изделия, представлен-
ные на мировом рынке.

— За основу взят обычный су-
перконденсатор, один из элек-
тродов которого содержит ра-
диоизотопный источник бета-
излучения с длительным перио-
дом полураспада, — рассказал 
«РГ» начальник лаборатории 
радиоизотопных источников 
питания ИРМ Денис Бутаков. — 
В процессе его распада происхо-
дит самозарядка батареи. Срок 
ее службы зависит от вида изо-
топа, по нашим расчетам, он со-
ставит не менее 30 лет.

Это главный плюс ядерной 
батарейки, позволяющий ис-
пользовать такие изделия там, 
где замена обычных источников 
питания затруднена или невоз-

можна, как и строительство 
электрических сетей, — на отда-
ленных месторождениях Край-
него Севера, в морских глуби-
нах, в космосе и т. д. Другие ка-
чества АИП тоже впечатляют: 
компактность, большой диапа-
зон рабочих температур (от -65 
до +130 градусов), возможность 
использовать одновременно в 
режиме постоянного тока или 
импульсном режиме.

На промышленной выставке 
специалисты института пред-
ставят образцы изделий — сегод-
ня уже существует пять форм-
факторов. Один предназначен 
для встраивания в микросхему, 
а четыре по размеру и геоме-

трии повторяют обычные бата-
рейки — пальчиковые и «таблет-
ки», различного размера и тол-
щины. Получается, их можно 
установить в любой бытовой 
прибор?

—  Теоретически можно. 
Правда, до этого дело дойдет 
нескоро: пока широкому ис-
пользованию радиоизотопной 
продукции препятствуют за-
конодательные ограничения, — 
отвечает Бутаков.

Ну и, конечно, по цене ядер-
ные батарейки конкурировать с 
привычными нам элементами 
питания пока не могут. Хотя себе-
стоимость производства посте-
пенно снижается: уже сейчас соз-

дана технология изготовления 
АИП из ОЯТ, а в будущем, с фор-
мированием замкнутого ядерно-
го топливного цикла, их доступ-
ность существенно повысится.

ИРМ совместно с предприя-
тиями ГК «Роскосмос» прора-
батывает возможность внедре-
ния разработанных АИП в со-
став электронно-компонент-
ной базы современных косми-
ческих аппаратов. Кроме кос-
мической госкорпорации, за-
интересованы в использовании 
«долгоиграющих» АИП воен-
ные, предприятия нефтегазодо-
бычи, производители систем 
управления, микро- и нано-
электроники. 
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